

Mais, que fête-t-on à la chandeleur ?

Dans l'imaginaire collectif, la chandeleur est une fête durant laquelle on savoure de délicieuses crêpes. Mais la signification de cette fête chrétienne est bien plus symbolique.

Tout le monde sait que Noël célèbre la naissance du Christ et que l'épiphanie célèbre la venue des rois mages. Cependant, il plane une sorte d'ombre sur la signification de la Chandeleur. Beaucoup de gens ignorent que la Chandeleur est, elle aussi, liée au mystère de l'enfance de Jésus Christ. Cela est sûrement dû à son histoire plutôt complexe.

I. LA CHANDELEUR PUISE SES ORIGINES DANS DES RITES PAÏENS

Il faut remonter à l'époque des Romains pour comprendre l'évolution de cette fête mystérieuse. A l'origine, cette fête faisait partie de rites païens en l'honneur du Dieu Pan. La Chandeleur tirant son nom du latin, signifie aussi fête de la lumière. Mais ce n'est qu'en 472 que la notion de chandelle apparaît dans son nom. La « festa candelarum », expression dans laquelle on retrouve « candela » qui signifie « la chandelle ». En effet, c'est le Pape Gélase 1er qui pour la première fois organise une procession à la lumière des flambeaux le 2 février de l'année 472.

C'est ainsi que ces rites d'origines païennes dédiées au dieu Pan devinrent une fête chrétienne. Il semblerait que des galettes aient été distribuées aux pèlerins qui parcouraient les rues de Rome à la lumière des flambeaux. Ceci explique la présence des crêpes à la Chandeleur.

II. LA PRÉSENTATION DE JÉSUS CHRIST AU TEMPLE

Si cette fête est d'abord la fête de la lumière avant d'être la fête de la crêpe, que célèbre-t-on réellement le 2 février ? La chandeleur est la commémoration de la présentation de Jésus Christ au temple 40 jours après sa naissance. C'est pourquoi elle est fêtée le 2 février, le quarantième jour après Noël.

L'évangéliste Luc nous transmet la prière de Syméon tenant Jésus entre ses bras : « Mes yeux ont vu ton salut, que tu as préparé à la face de tous les peuples : lumière pour éclairer les nations païennes, et gloire d'Israël ton peuple » (Luc 2, 30-32).

On comprend donc que Jésus est la Lumière du monde. Par conséquent, la Chandeleur commémore la présentation de Jésus Christ au temple et célèbre Jésus Christ comme lumière du monde